



**AUGE DE LAS
REGALÍAS
MINERAS
MEJORA LOS
INGRESOS
DE POTOSÍ**

PÁG A 5



@eldiabolivia

Miércoles 26 de marzo 2025 • Santa Cruz de la Sierra • Año 37 • Núm. 12.296 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

SANTA CRUZ

EMERGENCIA DEPARTAMENTAL POR GRAVES INUNDACIONES

Seis municipios se han declarado en desastre azotados por los desbordes. Hay otros tres que están en graves apuros en el norte y este del departamento. Más de 70 mil hectáreas de cultivos, entre ellos, soya y arroz, están bajo el agua, al igual que cinco mil cabezas de ganado. Los más afectados son Pailón, Cuatro Cañadas, Guarayos y San Julián. Se espera el desembolso de recursos extraordinarios para atender a los damnificados. **PÁG A 6**



FOTC: APG

BOLIVIA NO PUDO. Dominó el partido frente a Uruguay, que se llevó el empate. La verde queda prácticamente eliminada. **PÁG A 12**

PÁG A 4

JUEZ CITA A EVO, ARCE Y GARCÍA LINERA POR EL CASO GOLPE I



PÁG A 9

SECTORES ECONÓMICOS NIEGAN ACUERDO Y DICEN QUE GOBIERNO HACE SHOW

EDITORIAL

¿HABRÁ UN VERDADERO OPOSITOR?

Bolivia enfrenta un momento de incertidumbre política de cara a las próximas elecciones. La gran pregunta es si finalmente se producirá un giro radical, como el que ha dado Argentina con Javier Milei o el que en su momento encabezó Víctor Paz Estenssoro en 1985, o si, por el contrario, los candidatos opositores recurrirán a simples matices sin romper con el estatismo y el socialismo disfrazado.

La desconfianza es comprensible: en el pasado, muchas fuerzas que se presentaban como opositoras terminaron por mantener los mismos esquemas de intervención estatal, clientelismo y control sobre la economía, perpetuando el modelo que ha estancado al país.

El socialismo en Bolivia ha demostrado ser un sistema fallido que ha debilitado las instituciones, asfixiado la economía y polarizado a la población. Sin embargo, lejos de reconocer su fracaso, sus promotores buscan reinventarse bajo nuevas etiquetas.

La historia ha demostrado que el socialismo nunca desaparece, sino que adopta distintos disfraces para seguir operando. En Bolivia, el estatismo se ha perpetuado a través de diferentes gobiernos, consolidando un modelo que erosiona la libertad individual y la propiedad privada en nombre de la justicia social.

El socialismo se camufla en discursos de justicia, igualdad y derechos colectivos para perpetuar su dominio. Ante el

La historia política boliviana ha estado marcada por líderes que, en el mejor de los casos, han hecho cambios superficiales sin romper con la estructura estatista que mantiene el intervencionismo y el asistencialismo.

inminente desastre que enfrenta Bolivia, conviene advertir sobre los peligros de estas ideologías que, bajo diferentes nombres y justificaciones, terminan socavando la libertad individual, la propiedad privada y los valores fundamentales de la civilización occidental. Estamos ante un proceso electoral en el que algunas de las fuerzas que han sumido al país en el socialismo

intentan disfrazarse de oposición para mantener su poder.

A pesar del evidente fracaso del modelo socialista en el país, sus promotores no se rinden. En lugar de reconocer sus errores, buscan reciclarse bajo nuevas etiquetas, tal como lo advertía Mises: el socialismo no desaparece, solo cambia de forma.

La historia política boliviana ha estado marcada por líderes que, en el mejor de los casos, han hecho cambios superficiales sin romper con la estructura estatista que mantiene el intervencionismo y el asistencialismo.

Uno de los grandes disfraces del socialismo moderno es la retórica de la igualdad. Se nos vende la idea de que el Estado debe garantizar la equidad absoluta entre los ciudadanos, ignorando que la verdadera justicia radica en la igualdad ante la ley y no en la imposición forzada de resultados iguales. A esto se suma la instrumentalización de conceptos como la inclusión y la diversidad para justificar políticas intervencionistas que limitan la iniciativa privada y el mérito individual.

Algunos opositores al MAS han caído en la trampa de tratar de combatir el socialismo con sus mismas armas. Proponen alternativas que, en el fondo, siguen basándose en la intervención estatal y el populismo, en lugar de apostar por un verdadero cambio basado en la libertad económica, el respeto a la propiedad privada y el fortalecimiento de las instituciones democráticas.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



HAN JONG-HEE, vicepresidente y codirector ejecutivo de Samsung Electronics, falleció a los 63 años a causa de un infarto, según confirmó la empresa. Han se desplomó el pasado viernes tras asistir a la recepción de la boda de su hija y fue trasladado al Centro Médico Samsung en Seúl, donde falleció posteriormente, según informó el diario local Chosun.

BAJO EL PENOCO

Las tres encuestas

Si el objetivo es brindar la sensación de transparencia parece lógico que el bloque de unidad de la oposición haya decidido realizar tres encuestas con el objetivo de designar al único candidato que representará a la coalición partidaria en las próximas elecciones generales. Lo mejor hubiera sido convocar a primarias abiertas como se hizo en Venezuela, donde este procedimiento le otorgó mucha fuerza y legitimidad a la figura de María Corina Machado, la verdadera ganadora de la votación del 28 de julio del año pasado. A estas alturas, todos los que se habían autoproclamado como pre-candidatos saben perfectamente quién es el que tiene mejores posibilidades y es por eso que varios de ellos han estado renunciando a sus intenciones. Realizar tres encuestas no deja de ser una señal de desconfianza y cierta angurria entre los que todavía se encuentran en carrera y tal vez lo más aconsejable hoy es que todos expresen gestos de grandeza y desprendimiento para que la gente entienda que existe unidad y el interés genuino de formar un gobierno de reconstrucción.

DESTAQUE



Candidato único

Los precandidatos opositores que conforman el Bloque de Unidad acordaron que el candidato presidencial será elegido luego de la realización de tres encuestas simultáneas. El expresidente Carlos Mesa, ahora vocero del bloque, comunicó el acuerdo al que se someterán todos los precandidatos del bloque opositor.

BOLÍTICA

EL LLAMADO A TESTIFICAR

DE Luis Arce, Evo Morales y Álvaro García Linera en el juicio del caso Golpe de Estado I marca un punto clave en un proceso judicial de alto impacto político. La defensa de Luis Fernando Camacho busca respaldar su posición con los testimonios de figuras centrales en la crisis de 2019, lo que podría modificar la narrativa del caso.

EL HECHO DE QUE

EL Tribunal haya advertido con órdenes de aprehensión en caso de inasistencia subraya la relevancia del juicio y la presión sobre los implicados. Además, la exclusión de Jeanine Añez del proceso plantea interrogantes sobre la dirección del caso.

MÁS ALLÁ DEL

ÁMBITO legal, este juicio refleja las profundas divisiones políticas que persisten en Bolivia desde 2019. La comparecencia o ausencia de estos testigos podría influir en la percepción pública sobre la legitimidad del proceso judicial.

EL DÍA

Diario independiente comprometido con la verdad, la libertad y el debate democrático.

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL

Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉNTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero



BISTURI



POR

Franklin E.
Alcaraz Del C.

Bolivia: su música y danzas sin pasado... precolombino

Hablar de música y danzas en esta época pre-eleitoral y de crisis superlativa (El gobierno dice que no hay crisis - ¿reímos o lloramos?), parece extemporáneo e inoportuno, pero vamos a hacerlo, porque, como dice mi esposa, mejor ahora, "antes de olvidarnos" (del tema).

En las redes sociales hay un debate sumamente nutrido entre bolivianos y peruanos sobre la música y danzas bolivianas que a los peruanos les gusta tanto como para hacer y decir lo imposible por "demostrar" que nuestra música y danzas son también de ellos. Su más fuerte argumento radica en manifestar que la música boliviana es andina (lo que es parcialmente cierto) y que, por lo tanto, es también "patrimonio" de la parte andina peruana, al tener una población similar a la boliviana que habita una prolongación de ese ámbito geográfico; un argumento débil, si analizamos la historia. Su segundo argumento es que la música aymara/quechua proviene de tiempos inmemoriales y que el origen étnico de ambos grupos está en el Perú. Otro argumento también elaborado con el hígado antes que con basamento histórico.

A los defensores de las "civilizaciones" precolombinas no les gusta escuchar, ni leer, que los grupos étnicos que habitaban lo que actualmente conocemos como América, de norte a sur y de este a oeste, no conocían, por ejemplo, la rueda y aunque la veían en el sol, la luna o inclusive usando algunos utensilios, jamás se les ocurrió que podían utilizarla como instrumento de medios de transporte; tampoco tenían escritura (excepto los mayas) y si bien conocían la elaboración del bronce, tampoco lo utilizaban en instrumentos, armas o utensilios como en Europa. Al respecto les recomiendo la lectura de "Armas, gérmenes y acero" de Jared Diamond que explica por qué algunas civilizaciones se desarrollaron y otras no. El libro ganó el Premio Pulitzer en 1997.

En cuanto a la música y danzas, ninguna de las civilizaciones americanas (u originarias, para quienes les gusta diferenciarse de aquello de "americanos"), otra vez de norte a sur y de este a oeste, alcanzó el desarrollo europeo o asiático que esta tenía al tiempo de la venida de los europeos a nuestro continente. La música de entonces, aquí, en nuestras tierras, era pentatónica "Poco se sabe sobre registros de la música ancestral de

los grupos indígenas, mestizos o negros de la sociedad colonial, salvo las referencias de viajeros o cronistas y no quedó ningún texto para testigo por la sencilla razón que al ser transmitida oralmente y de temática profana, no se la pautaba en papel y solo ha sido rescatada por la obra de musicólogos, como el eminente Carlos Vega. Respecto de la popular, también las referencias son cruzadas, pues quedan registros de las prohibiciones oficiales o religiosas respecto de las indecencia de tal o cual danza o lugar donde se lleva a cabo esa actividad. Otro caso de análisis es el de la música de ámbito rural, del que su repertorio llegaría a nosotros convertido el folclore que al día de hoy utiliza la escala pentatónica en vez de la diatónica europea" (Plesch, M. y Huseby, G. citados por Eduardo Areas y Jorge Rigueiro García en "La música colonial americana (siglos XVII y XVIII: un espacio para el encuentro de dos mundos" - Universidad Nacional del Litoral, Rosario, Argentina 2005).

La música durante la época en que todos eran españoles (porque colonia de España nunca fuimos) era música preponderantemente religiosa, traída a estas tierras principalmente por los jesuitas (Idem).

Otro tema es que la música actual haya recibido, de una u otra forma, influencia nativa en mayor o menor medida, pero es indudable que la música folclórica actual, de todos los países latinoamericanos, es fundamentalmente republicana. Y no es PENTATÓNICA. ¿Quién puede decir lo contrario? ¿Se puede decir que el taquirari, el carnavalito, la chovena, la morenada, la diablada, la saya o el caporal, entre muchos otros ritmos y danzas, es música "originaria pentatónica"? Pues no; como tampoco lo son el corrido mexicano, el son cubano, la cumbia colombiana, el vals peruano, etc. Y por eso también suena hasta tonto decir que la cumbia, por ejemplo, se originó en Argentina, Bolivia, Perú... en fin. Que cantan, bailan y ahora componen cumbias que tienen sabor argentino, boliviano, peruano... si, pero que la cumbia es originaria de Colombia, ¿quién lo discute? Así debían ser los peruanos que plagian y cambian letras de música boliviana para decir que son suyos. No. La música actual es republicana y se originó dentro de las actuales fronteras de los diferentes países... así nació y así se difunde. Punto.



CIUDADANO X



POR

Emilio Martínez
Cardona

La "renovación" linerista

Si alguien tenía una tenue expectativa de que Andrés Rodríguez "renovara" lo que reste del MAS para acercarlo remotamente a una centroizquierda, tal vez en función de aquella tesis filemonista de la "complementariedad de opuestos", esto se vuelve bastante borroso desde que el presidente del Senado se deja adoptar como pupilo por Álvaro García Linera, quien ya se ha encargado de pasearlo por los referentes de la izquierda jurásica continental, como el sociólogo Atilio Borón y el juez Eugenio Raúl Zaffaroni, intelectuales orgánicos K y partidarios del populismo confrontacional.

Lo peor de todo es que esta mentoría llega en momentos en que el vicepresidente acaba de proponer el "cogoteo" de los exportadores por sus dólares (¿método EGTK para la obtención de divisas?), lo que pone automáticamente a Rodríguez en el campo de los que dinamitan su propia capacidad de diálogo con los empresarios privados.

Junto con esta polémica reaparición, se observa un intento de producción de un discurso interpretativo que haga mínimamente digerible la situación crítica y quizás terminal por la que pasa el proyecto masista. En esta contraofensiva es visible un artículo de Fernando Molina, publicado en un conocido diario de La Paz, controlado por el operador económico de la boli-burguesía chavista, Carlos Gill, quien parece estarse plegando a los planes políticos lineristas.

En la nota, se procura estigmatizar la rearticulación opositora como

"neoliberalismo y cruceñismo", esto último con miras a tratar de contener la oleada democrática y liberal en el occidente del país, acudiendo a un "cordón étnico" que niega la capacidad de expansión de las ideas anticentralistas a escala nacional.

Esto omite, en lo que no podemos suponer descuido sino deliberación, el rotundo apoyo a la autonomía logrado en cuatro departamentos en el referéndum del 2006 (más otras capitales departamentales) y los importantes brotes de federalismo en Potosí, Chuquisaca y Cochabamba en años recientes.

De paso, en medio de su artificioso relato histórico, el artículo de Molina banaliza como "represión a los más extremistas" a las ejecuciones extrajudiciales del 2009 en el Hotel Las Américas, calificadas de esta manera por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) después de una minuciosa investigación de casi década y media.

Volviendo a "Qananchiri": está claro que García Linera busca convertir a Andrés en la posibilidad de reproducir un "evismo sin Evo", que lo tendría a él mismo como titiritero en jefe. Y que, con la conducción de fondo del ex vicepresidente, aceleraría y profundizaría la cubanización de la economía boliviana.

García Linera sueña con un nuevo ciclo de nacionalizaciones (Evo se queja de que "ya no hay nada para estatizar"), lo que es evidente en su planteamiento de control estatal sobre las exportaciones, una idea obsoleta de la izquierda setentista que siempre ha funcionado mal.



ENFOQUES



POR

Javier Medrano

Adolescentes deprimidos: la otra crisis de la que nadie habla en Bolivia

La dura crisis económica en la que está sumida Bolivia afecta a toda la sociedad de manera transversal e integral. Nadie está libre de una carencia, de una ausencia, de una penuria o, simplemente, de sentirse abrumado por la imposibilidad de mantener la alimentación básica de una familia. Este escenario espolea a los padres y los hunde en relaciones de toxicidad al verse desamparados y vulnerables al no poder mantener una pequeña calidad de vida de sus pares.

La discusión en las mesas de los bolivianos es cada vez más dañina. Y lo es no porque entre familiares se busque - de manera voluntaria - un daño colectivo, sino porque ya no existe un mínimo de certidumbre sobre el futuro mediato de cada miembro de la familia. Desde reducir el consumo de carne al mínimo o de café o de azúcar, hasta restringir toda clase de consumo familiar, a niveles, francamente, desastrosos.

Este emponzoñamiento que la crisis económica está inoculando a los hogares nacionales, está produciendo profundas heridas en el núcleo familiar, cuyas cicatrices perdurarán y dejarán un rostro peligroso en el tejido social de los bolivianos. Desde profundos rencores, hasta acusaciones indiscriminadas por no saber o no poder resol-

ver estas carencias y golpes al bienestar de cada miembro de una familia. Las discusiones se acaloran mucho más, el miedo se apodera de la vida diaria y la rutina familiar se fractura, ocasionando hematomas psicológicos difíciles de sanar.

Todos estamos a salto de mata. Con el carácter destemplado. Con la bronca en la cara y con el insulto listo para ser disparado contra los (i) responsables del manejo de la administración pública.

El consumo de antidepresivos está en su auge. Estamos enfermando como sociedad, como individuos. Estamos colapsando como nación. Ya no creemos en nadie ni en nada. Ya no somos parte de algo y tampoco nos interesa serlo, porque estamos convencidos de que es pura charlatanería o política quería barata, propia de un proceso pre electoral. Todos nos mienten y todos nos engañan.

Y cuando nuestro cuerpo se siente abrumado por estos niveles de estrés tóxico, cuando experimentamos tensión una y otra vez, comenzamos a desgastarnos. Nuestro cuerpo sufre y nuestra paciencia y tolerancia se derrumban. Nos volvemos personas ariscas, antipáticas. Actuamos con las vísceras, con la rabia contenida. Entramos en una crisis que los neuropsicólogos denominan: carga alostática.

Nuestro organismo ya no puede ajustarse a los cambios radicales de nuestro entorno y se vuelve

torpe para mantener siquiera un mínimo de equilibrio interno (homeostasis), de una manera dinámica y flexible. Aparecen las cefaleas, los dolores de espalda, afecciones musculares, inapetencia, desmotivación; el juicio se vuelve rígido, con visión de túnel y nos enroscamos en una depresión.

Nuestro medidor de desgaste neurológico revienta por los aires. El peso acumulativo de estrés crónico que el cuerpo acumula se vuelve intolerable.

De acuerdo con UNICEF, la crisis social, política y económica pone en serio riesgo a niñas, niños y adolescentes bolivianos, que no terminan de entender el porqué de esta crisis sistémica y porque ellos son las principales víctimas de estos entornos tan tóxicos, que destruyen su estabilidad familiar y emocional.

Las redes sociales alimentan vorazmente esta carga alostática y sus cuerpos no pueden procesar tanto desequilibrio social y económico. Ellos no son los culpables de nada, pero son las primeras víctimas de este gigantesco caos.

Esta generación de jóvenes y niños y niñas está creciendo en ambientes muy duros cuyas ramificaciones podrían afectar, incluso, a toda su generación, si no se rompe este ciclo vicioso que perpetúa el dolor, la desconfianza y los ambientes tóxicos.

Estamos traumatizando a toda una generación entera. Le estamos privando de un bienestar psi-

cológico, familiar y de una estabilidad económica mínima. Muchos están abandonando el colegio o están "congelando" sus carreras universitarias. No quieren ser una carga para sus padres (angustia-dos) y se sienten culpables de esa crisis emocional al interior de sus familias.

¿Qué estamos haciendo por ellos? ¿Qué podríamos hacer por ellos?

Estamos tatuando en la piel de cientos de miles de jóvenes y niños una cicatriz dolorosa a causa de una espeluznante irresponsabilidad política.

Estas heridas no les pertenecen y no deberíamos permitir que desgarren sus pieles. De ninguna manera. Ellos son el mañana. El futuro. ¿O es que acaso seremos cómplices de aupar a una generación traumatizada y desvalida de su derecho a crecer, de educarse, de prosperar, de mirar un futuro prometedor? ¿Acaso seremos cómplices de la locura de estos orates que quieren ahorcar por el cuello a toda una generación de emprendedores?

No olvidemos que la palabra trauma proviene del griego que significa herida. Aquella que provoca lo indecible y fustiga al adolescente y lo marca para siempre. Nuestros jóvenes y niños serán recordados como la generación magullada por el masismo, así como muchos de mi generación, fuimos magullados por las miserables dictaduras militares de los ochentas.

POLÍTICA

DEBERÁN DECLARAR COMO TESTIGOS

Citan a Evo, Arce y García Linera en caso Golpe I

JUICIO. El tribunal atendió la solicitud de la defensa de Camacho y los convocó el lunes a las 14:00 en el reinicio de la audiencia. Está pendiente recurso en el TCP.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

Pidieron libertad para Camacho

"LIBEREN A CAMACHO" FUE UNO DE LOS GRITOS EN LA MARCHA CÍVICA ESTE LUNES EN SANTA CRUZ. MANDARON MENSAJE A NUEVOS MAGISTRADOS AL RESPETO.

El expresidente Evo Morales, el actual mandatario, Luis Arce, el exvicepresidente, Álvaro García Linera y el exministro Carlos Romero Bonifaz deberán presentarse a declarar como testigos en el caso Golpe I. El Tribunal Sexto de Sentencia de La Paz, a cargo del proceso, determinó convocarlos a pedido de la defensa del principal acusado en el proceso, el gobernador electo de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho.

Tal como se estila en este tipo de citaciones, el documento señala que en caso de inasistencia se emitirá una orden de aprehensión para llevar al testigo ante el tribunal. Arce, García Linera, Evo y Romero deben presentarse el próximo lunes en el reinicio de las audiencias.

El juicio está en etapa de presentación de testigos. La semana pasada acudió a declarar el expresidente de Diputados, Víctor Borda.

Recurso pendiente. La defensa de Camacho también presentó un recurso de inconstitucionalidad por uno de los delitos por los que es juzgado, el de terrorismo. El Tribunal Constitucional (TCP) admitió el mismo y se espera el pronunciamiento de esta instancia. Los juristas arguyen que este delito es ambiguo y se presta a interpretaciones discrecionales. Organismos internacional también han pedido su revisión.

El tribunal paceño desestimó el pedido de los abogados del gobernador cruceño de suspender el juicio hasta que se pronuncie el TCP sobre dicho asunto.



17

de octubre de 2024 comenzó el juicio por el caso Golpe I contra civiles y exjefes militares.

El proceso se abrió tras una denuncia presentada por la exdiputada del MAS, Lidia Patty, a fines del 2020. Inicialmente estaba incluida en el caso la expresidenta de transición Jeanine Añez, pero fue excluida por el tribunal en el inicio del juicio oral.

La asistencia de Evo es una incógnita. El exmandatario está

atrincherado en el Trópico de Cochabamba tras emitirse una primera orden de aprehensión en su contra por un caso abierto en Tarija donde se lo acusa de sostener una relación con una menor de 15 años a mediados de la década pasada cuando era presidente.

Ni Evo Morales, ni Álvaro García

Linera fueron citados en la etapa investigativa a cargo de la Fiscalía. Esta instancia descartó también, en octubre del año pasado, incluirlos como testigos en la fase de juicio, pese a ser las supuestas víctimas.

BLOQUE DE OPOSICIÓN

Definidas encuestadoras para elegir al candidato

Este martes se confirmó que se realizarán tres encuestas en simultáneo para elegir al candidato del bloque opositor para las elecciones del 17 de agosto. Gary Prado señaló que serán incluidos como aspirantes Jorge Tuto Quiroga, Samuel Doria Medina y Amparo Ballivian. El trabajo de campo o entrevistas a los 5.000 ciudadanos se realizará a fines de marzo y se

espera tener los resultados hasta el próximo 10 de abril.

¿Quiénes harán la encuesta?

Las firmas encuestadoras serán Muestras y Mercados, Captura Consulting y Casa Tres, esta última de Argentina. Una fue propuesta por Tuto, otra por Mesa y una tercera en conjunto, reveló el sitio Brújula Digital.

Cada encuesta tendrá cinco pre-

guntas por lo que en total habrá 15 resultados. Quien obtenga al menos ocho de los 15 será el candidato elegido.

Prado señaló que la encuesta medirá también el apoyo que tienen otros postulantes de oficialismo y oposición. Los sondeos se centrarán en quién tiene más apoyo, quién sería el mejor para manejar la crisis económica y la favorabilidad hacia la candidatura.



FOTOS: APG

MÁS DE BS 83 MILLONES EN ENERO PASADO

Récord en regalías impulsan ingresos de Potosí

AUGE. El año pasado se superó los Bs 900 millones. El 85% va a la gobernación y el 15% a los municipios, según la ley 535.

Los precios un factor clave

LA COTIZACIÓN DEL ORO SOBREPASA LOS \$US 3.000 LA ONZA TROY, LA PLATA A \$US 34 LA ONZA Y EL ESTAÑO OSCILA ENTRE \$US 15 Y 18.



FOTO: EL POTOSÍ

DIPUTADOS

JÁUREGUI, CON DENUNCIA EN LA COMISIÓN DE ÉTICA

Desde la Comisión de Ética de la Cámara de Diputados se informó que hasta el momento existe solo una denuncia aceptada contra el diputado oficialista Juan José Jauregui, la cual data de 2023. De comprobarse su culpabilidad, las sanciones podrán llegar hasta la pérdida de su curul. Rodríguez no quiso revelar detalles sobre la denuncia debido a reglamentos internos, pero mencionó que, una vez notificado formalmente, el acusado tendrá 10 días para presentar sus pruebas. La diputada Samantha Nogales (CC), indicó que la denuncia data de 2023 y fue interpuesta por la senadora Andrea Barrientos en agosto de ese año. / Urgente

ALCALDÍA DE LA PAZ

DENUNCIAN A CONCEJALES POR LEY SOBRE TARIFAS

La Alcaldía de La Paz informó que ha presentado dos denuncias penales contra los concejales que aprobaron la ley para retrotraer las tarifas del transporte público, porque considera que han incurrido en usurpación de funciones. En criterio de la Alcaldía, la ley aprobada por los concejales del MAS, a propuesta de la presidenta del Concejo Municipal, Lourdes Chambilla, es irregular y anticonstitucional. "Hemos presentado también ante el Ministerio Público dos denuncias penales contra los concejales que han aprobado esta ley, en consideración a la usurpación de funciones que estarían realizando", dijo la directora jurídica Amparo Morales. / Urgente

Urgente
eldia@eldia.com.bo

La realidad económica del departamento de Potosí es diferente de la que se vive en otras regiones del país. Allí el movimiento económico es intenso, se percibe en sus calles, comercios e instituciones. Como en el resto del país, hay problemas como la escasez de combustible, pero autoridades como pobladores opinan que la minería permite una época de vacas gordas, debido a que los ingresos por regalías aumentan cada año, como efecto del aporte principalmente de las

empresas medianas. La regalía minera es una compensación por la explotación de los recursos minerales y metales no renovables y están regulados por la Ley 535 de Minería. La norma establece una distribución del 85% para las gobernaciones y el 15% para los municipios productores. Y esos ingresos fueron incrementándose año tras año.



Cifras en alza. En enero de 2023, Potosí recibió 55,3 millones de bolivianos; un año después, en enero de 2024, la cifra subió a 58,1 millones; mientras que en 2025, en el mismo periodo, el total trepó a 83,1 millones de bolivianos. El año 2022, Potosí tenía presupuesto alcanzar un total de 567.5 millones de bolivianos por regalías, pero superó los 843.7 millones de Bs. El 2023, el presupuesto fue de 570.2 millones y llegó a los

739.7 millones. Sin embargo, la cifra del 2024 por regalías aplastó a las de dos gestiones mencionadas. Potosí tenía presupuesto alcanzar los Bs 710.186.544,00, pero llegó a los 904.360.963,75. La minera San Cristóbal es la principal aportante. Ubicada en la provincia Nor Lipez, esta compañía es una de las más grandes del mundo en la explotación de plata, plomo y zinc. Después se encuentra ubicada la Pan American Silver Bolivia S.A. y, en tercer puesto, la empresa minera Manquiri. A estas se suman las cooperativas mineras del departamento.

COCHABAMBA

Desborde afecta más de 70 comunidades del Trópico

El desborde del río Sacta, en el Trópico de Cochabamba, dejó bajo el agua a al menos 72 comunidades y sindicatos del municipio Puerto Villarroel y más de 3.450 hectáreas de cultivos agrícolas anegados. "Han quedado 72 comunidades y sindicatos bajo el agua. En Puerto Villarroel tenemos 2.029 familias afectadas y 420 damnificadas y, lo más triste, son

3.450 hectáreas de cultivos bajo el agua, hablamos de cultivos de palmito, plátano, piña y otros", informó el coordinador departamental del Ministerio de Defensa, Samuel Pereira, que cita ABI.

Otras zonas impactadas. Otro de los municipios más afectados por la crecida de ríos en esta región, además de Puerto Villarroel, es Shinahota.

Pereira informó que Defensa Civil de Cochabamba evalúa la situación y brindar asistencia a las familias afectadas por las inundaciones y se espera el reporte de la magnitud de los daños en cultivos y viviendas. El Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi) activó la alerta Roja hasta el 7 de abril en el Trópico Cochabambino por desbordes. / Visión 360



SANTA CRUZ

BONO DE VACUNACIÓN

HABRÁ PARO NACIONAL DE SALUD ESTE MIÉRCOLES



La Confederación Sindical de Trabajadores en Salud Pública de Bolivia confirmó un paro nacional de 24 horas, a cumplirse este miércoles 26 de marzo. La medida de presión se debe a que las gobernaciones no han incluido en sus presupuestos el pago del bono de vacunación de esta gestión, beneficio que considerarán un derecho adquirido. Los servicios de consulta externa serán suspendidos, pero la atención en emergencias estará garantizada en los distintos niveles de salud, según la resolución emitida el pasado 14 de marzo.

Robert Hurtado, máximo dirigente de los trabajadores de salud de Santa Cruz, dejó en claro que este bono no es un pago extra, sino una conquista histórica del sector.

"El viático de vacunación es una compensación por el trabajo en campañas de inmunización humana y animal. No vamos a permitir que nos lo quiten", enfatizó. El paro incluirá movilizaciones en ciudades y provincias, con la posibilidad de una concentración en la Brigada Parlamentaria de Santa Cruz. Hurtado denunció que en el Senado circula un anteproyecto de ley que busca eliminar este beneficio.

INUNDACIONES, RIADAS Y DESLIZAMIENTOS

Gobernación cruceña declara emergencia departamental

CLIMA. Seis municipios están en situación de desastre y tres en emergencia. Con la medida se busca activar más recursos y ayuda.



AFECTACIÓN. Seis municipios se han declarado en desastre y 3 en emergencia; esperan ayuda.

Odilia Llanos Salazar
eldia@eldia.com.bo

La Gobernación de Santa Cruz declaró este martes emergencia departamental ante el impacto de las intensas lluvias que han provocado riadas, inundaciones y deslizamientos en diversas zonas. La situación afecta tanto a comunidades como a zonas productivas, donde miles de hectáreas de cultivos están bajo el agua.

Afectados. El director de Gestión de Riesgo de la Gobernación, Jhonny Rojas, confirmó que hasta la fecha tres municipios han sido

declarados en emergencia y seis en desastre. Entre los más afectados está Cuatro Cañadas, que este lunes oficializó su declaratoria de desastre tras la inundación de siete comunidades. Asimismo, Pailón, Lagunillas, Ascensión de Guarayos, San Julián y Moromoro han sido declarados en desastre, mientras que El Puente, Yapacaní, Okinawa y Camiri se encuentran en emergencia.

Ríos. El ascenso de los niveles de los ríos ha generado una situación crítica en todas las cuencas del departamento.

El Servicio de Encauzamiento de Ríos (Searpi) reportó que la superficie de cultivos afectados alcanza las 101.000 hectáreas, golpeando principalmente a productores de soya, maíz y sorgo, además de pasturas. El rebalse del río Ichilo dejó aisladas a unas 20

SANTA CRUZ, TAMBIÉN EN EMERGENCIA, ACTIVA EL COEM

El alcalde de Santa Cruz de la Sierra, Jhonny Fernández, anunció la activación del Comité Operativo de Emergencia Municipal (COEM) debido a la grave situación que enfrentan los diferentes distritos de la ciudad tras las intensas lluvias de los últimos días. El alcalde agregó que enviará al Concejo Municipal la declaratoria oficial de emergencia, con el fin de activar más recursos. "Queremos disponer de toda la logística necesaria para reparar los daños ocasionados por las lluvias en diferentes puntos de los distritos municipales de Santa Cruz", afirmó el alcalde.

familias del sindicato Arenales y afectó cultivos en comunidades de la TCO Yuracaré-mojeno.

"El agua se llevó todo, parece un mar y el nivel está a la cintura", relató Javier Cayo, uno de los afectados. En Yapacaní, el desborde del río anegó 1.700 hectáreas de arroz y soya, mientras que en Warnes calles y viviendas quedaron bajo el agua.

Las intensas lluvias han generado rupturas de diques en municipios como San Julián, El Puente, Cuatro Cañadas, Okinawa, Cabezas y Pailón. Pese a los esfuerzos del Searpi con maquinaria pesada, la falta de combustible limita la respuesta oportuna.

5

Distrito municipales inundados trabajan para desaguar calles, avenidas y viviendas afectadas por las intensas lluvias.

POR RETRASO EN EL DESAYUNO ESCOLAR

Concejales denuncian a Jhonny en la Fiscalía

Los concejales Lola Terrazas (Comunidad Autónoma), Manuel Saavedra (Demócratas) y Rolando Pacheco (MAS) presentaron este martes una denuncia penal contra el alcalde Jhonny Fernández y el secretario de Administración y Finanzas, Roger Serrate, por el retraso en la entrega del desayuno escolar. La denuncia ante la Fiscalía se fundamenta en un presunto in-

cumplimiento de deberes y la falta de garantía de un beneficio esencial para más de 360.000 estudiantes de unidades educativas fiscales y de convenio. El Ministerio Público decidirá si acepta la denuncia y abre una investigación o rechaza la misma.

"Hoy pasó los límites. Casi medio año y nuestros escolares en este municipio no podrán recibir el desayuno escolar. Lo que es peor,

el alcalde anuncia que parte de ese presupuesto será usado para pagar deudas del año pasado. Por eso estamos presentando una denuncia por incumplimiento de deberes, que es evidente y flagrante ante los ojos de todos los cruceños", afirmó Terrazas. Saavedra enfatizó que esperan que el Ministerio Público actúe con celeridad y abra una investigación formal.



Bloqueos y toma de vías férreas

LAS AUTORIDADES HAN ANUNCIADO DICHAS MEDIDAS DE PRESIÓN EN CASO DE QUE LAS AUTORIDADES NACIONALES IGNOREN SU PEDIDO.



REUNIÓN. Alcaldes y cívicos se reunieron, preocupados por el tramo vial.

FOTO: COMITÉ PRO SANTA CRUZ

FUERON APREHENDIDOS FAMILIARES IMPLICADOS EN ASESINATO DE ALCIDES

El caso del asesinato de Alcides Mendoza Gómez ha dado un nuevo giro con la captura de dos sospechosos más, elevando a cuatro el número de detenidos por este crimen. Hay un prófugo. Los últimos arrestados, Víctor Antonio R. H. y Rodrigo L. R., fueron capturados el 22 de marzo en una vivienda ubicada en el cuarto anillo, entre las avenidas Mutualista y 2 de Agosto, tras cinco meses de intensa búsqueda. En el operativo, las autoridades incautaron dos armas de fuego y sobres con sustancias controladas, los cuales fueron remitidos a la Fuerza Especial de Lucha Contra el Narcotráfico (FELCN) para una investigación paralela. Tras su aprehensión, la justicia ordenó que ambos sean recluidos en la cárcel de Palmasola por un periodo de 180 días, bajo la imputación del delito de asesinato. El comandante departamental de la Policía, Rolando Rojas, declaró que el caso se encuentra prácticamente esclarecido con la detención de estos cuatro sospechosos. El director de la Felcc, Gustavo Astilla, indicó los responsables del homicidio serían familiares de la víctima y habrían actuado en represalia. Mendoza fue secuestrado el 9 de octubre de 2024 y su cuerpo fue hallado una semana después.



CHIQUITANOS ADVIERTEN CON MEDIDAS

Tramo San José - San Ignacio con demora de 3 años

ruta vital. Denuncian que la obra está paralizada, pese a que debió estar concluida en abril de 2022, tras 36 meses de ejecución.

Odilia Llanos Salazar
eldia@eldia.com.bo

La institucionalidad cívica y autoridades municipales de la Chiquitania se reunió este martes en el Comité Cívico Pro Santa Cruz para abordar la demora y paralización de la construcción del tramo carretero entre San José de Chiquitos y San Ignacio de Velasco, que debía estar concluido en abril del 2022. Los representantes de los municipios de la región declararon un estado de emergencia, exigiendo respuestas inmediatas y efectivas al gobierno nacional. El alcalde de San José, Marvin Bar-

bery, fue claro al expresar la gravedad de la situación: "Estamos en estado de emergencia. Este proyecto, que comenzó el 4 de abril de 2019, debía concluirse en 36 meses, pero hasta ahora solo se han asfaltado 11 kilómetros. La empresa contratada se retiró por falta de combustible y ya no aceptamos más excusas", señaló el edil.

Barbery convocó a una reunión con autoridades de YPFB, ANH y ABC para este miércoles, advirtiendo que, de no

presentarse, se llevará a cabo una asamblea de la josesanidad para definir medidas de presión, que podrían incluir bloqueos y toma de vías férreas.



Apoyo. El presidente del Comité Pro Santa Cruz, Stello Cochamanidis, respaldó esta postura, enfatizando que la carretera es vital para la producción, el turismo y la seguridad alimentaria de la región.

"Esta carretera ya lleva tres años

de retraso. Nos afecta a todos. No vamos a seguir permitiendo este abandono", afirmó, dejando claro que si el ministro de Obras Públicas, Edgar Montaño, y otras autoridades no se presentan para rendir cuentas, toda la Chiquitania se unirá a las protestas. Jorge Vargas, alcalde de San Rafael, también se unió a las voces de protesta, calificando la carretera como "vital para el progreso de la región". "Transportamos medio millón de cabezas de ganado y media millón de hectáreas de grano. Este proyecto no solo nos conecta con Santa Cruz, también con Brasil y Paraguay", sostuvo.

VALUADOS EN BS 300 MIL

Caen implicados en robo de productos en una farmacia

La Fuerza Especial de Lucha Contra el Crimen (Felcc) de Santa Cruz presentó este martes a un hombre y una mujer identificados como Abel Carlos C.L. y Mariela K.V. acusados de robar productos valuados en 300.000 bolivianos de la farmacia Farmaplus, ubicada en la avenida Juan Pablo, zona del tercer anillo y la avenida San Aurelio de la capital cruceña.

El hecho ocurrió el pasado 9 de febrero alrededor de las 22:45, cuando los antisociales violentaron el ingreso del comercio de medicamentos y sustrajeron la mercadería, que trasladaron en tres bolsas de yute de color azul antes de darse a la fuga. Tras más de un mes de investigación, la Policía capturó a los sospechosos el 19 de marzo, alrededor de las 18:45, en la zona de la Mu-

tualista. Durante el operativo, también se recuperó parte de los medicamentos robados en la zona de Alto San Pedro, donde habrían sido comercializados hace una semana. El Comandante de Policía de Santa Cruz, Rolando Raúl Rojas Daza, informó que los sindicados estarían involucrados en al menos otros cuatro robos: el hurto de fajas colombianas valuadas en 25.000 dólares, el robo de ropa infantil.



CULTURA & ESPECTÁCULOS

DISNEY

'BLANCA NIEVES', DECEPCIONANTE RECAUDACIÓN

La nueva versión en acción real de Blanca Nieves de Disney debutó con una recaudación de USD 43 millones en taquilla doméstica durante su primer fin de semana, según datos publicados por The Associated Press el domingo 24 de marzo. Con un presupuesto de producción superior a los USD 250 millones, el desempeño inicial del filme se ubica muy por debajo de las expectativas del estudio. En el mercado internacional, la película sumó otros USD 44.3 millones, lo que llevó su total global a USD 87.3 millones. Antes de su estreno, Disney proyectaba un lanzamiento mundial cercano a los USD 100 millones, con pronósticos que a inicios de marzo sugerían cifras más elevadas, de acuerdo con NBC News. El filme, dirigido por Marc Webb y protagonizado por Rachel Zegler y Gal Gadot, representa un nuevo intento del estudio por renovar sus clásicos animados en formato de acción real.

CINE

CLOONEY NO HARÁ MÁS PELÍCULAS ROMÁNTICAS



El actor estadounidense George Clooney, considerado uno de los más atractivos de Hollywood en la década de los 2000, asegura que a los 63 años ya no hace películas románticas porque no quiere competir con protagonistas de 25. "Miren, tengo 63 años. No intento competir con protagonistas de 25 años", dijo el oscarizado actor. "Ese no es mi trabajo. Ya no hago películas románticas", precisó. El intérprete de Good Night, and Good Luck (Buenas noches y buena suerte) hizo estas declaraciones en el popular programa "60 minutos" de la cadena CBS donde además de cine y teatro, también realizó algunos comentarios sobre la situación política de su país. Según recuerdan medios especializados, su última comedia romántica fue Ticket to Paradise de 2022, con Julia Roberts, que recaudó la considerable suma de 168 millones de dólares en taquilla mundial.

COMPARTIÓ DETALLES

Ben Affleck habla por primera vez sobre su divorcio

ENTREVISTA. El actor rompió el silencio sobre su separación de Jennifer Lopez y las causas que los llevaron a él.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Ben Affleck habló por primera vez sobre su divorcio con Jennifer Lopez en una entrevista para la revista GQ. A casi dos décadas de su ruptura inicial en 2004, y tras haber reavivado su romance en 2021, Affleck compartió detalles sobre lo que, según él, causó la separación y cómo ambos enfrentaron las dificultades que la fama y las presiones públicas pusieron sobre su relación.

El actor y director de 52 años abordó las causas de su separación y las especulaciones que han rodeado su relación, aclarando que, como en muchas parejas, los problemas no fueron el resultado de un solo factor.

"Hay una tendencia a analizar las rupturas y querer identificar las causas fundamentales o algo así. Pero, honestamente... la verdad es mucho más cotidiana de lo que la gente probablemente creería o sería interesante", dijo Affleck.

"No hay escándalo, ni telenovela, ni intriga. La verdad es que, cuando le preguntas a alguien: 'Oye, ¿qué pasó?', bueno, no hay un 'Esto es lo que pasó'", aseguró sobre los motivos por los que terminó su relación.

Ben Affleck habló con franqueza sobre las complicaciones que surgieron en su relación con la cantante y actriz. Aunque, en su mayoría, evitó detallar eventos específicos, el actor admitió que la situación fue un desafío para ambos. "Es simplemente una historia sobre personas que intentan resolver sus vidas y relaciones de una manera como todos lo hacemos normalmente", agregó Affleck. "Creo que es importante aclarar que no fue la causa de



ARCHIVO. Affleck y Lopez habían retomado su romance en 2021, después de haberse comprometido en 2002.

una fractura enorme. Al ver el documental para nada puedes pensar: "Ya, ahora entiendo los problemas que tenían estos dos", agregó.

La fama dañó su relación.

Ben Affleck también habló de su participación en el documental "The Greatest Love Story Never Told" que, entre otras cosas, narra la historia de amor con Ben Affleck, abordando la razón de su ruptura

hace más de 20 años, la naturaleza pública de su relación y el duro escrutinio de los medios de comunicación.

"Como sucede en las relaciones, no siempre se comparte la misma actitud frente a estas cosas. Me pareció interesante descubrir cómo reconciliar esa diferencia justo por lo que dijiste. Amaba y apoyaba a esta persona, creía en ella. Es maravillosa y quería que los demás lo vieran. Dije algo

en el documental que citaron: "No te casas con el capitán de un barco para decir, por cierto, no me gusta el agua". Hay que reconocer lo que uno sabe al empezar una relación", aseguró.

El actor también abordó cómo la atención mediática afectó su vida personal, un tema recurrente en las entrevistas de ambos durante su relación. Affleck reconoció que el constante escrutinio de la prensa fue una carga significativa para ambos, algo que hizo aún más difícil manejar los altibajos que toda relación enfrenta, no obstante, reconoce la habilidad de JLo para manejar la fama.

2022

Affleck y Lopez contrajeron matrimonio en dos ceremonias. En enero de 2025 se separaron formalmente.

EN CONCIERTO EN LA CDMX

Shakira llora después de cantar 'Antología'

Mientras Shakira ofrecía el tercer concierto de su gira Las mujeres ya no lloran tour en la CDMX, uno de los momentos más icónicos de la noche ocurrió cuando se conmovió hasta las lágrimas al finalizar la interpretación de Antología cuando escuchó retumbar una ovación de miles de espectadores que se encontraban presentes en el Estadio Seguros GNP. En su paso por la Ciudad de México como parte de su gira Las mujeres ya no lloran tour, Shakira no ha parado de ser elogiada por sus increíbles shows

que han dejado contentos a más de uno. Durante su tercera presentación en el Estadio Seguros GNP, la noche estuvo marcada por un momento especial cuando la cantante terminó de interpretar una de sus canciones más icónicas, Antología. Al finalizar la interpretación, la barranquillera fue ovacionada por miles de espectadores, lo que provocó que se conmoviera hasta las lágrimas. Con una sonrisa en el rostro y visiblemente emocionada, se secó las lágrimas y conmovida, dijo: "Gracias, México".



Situación de avicultores es crítica

"TODA ESTA LOGÍSTICA ESTÁ QUEBRADA. ESTÁ INTERRUMPIENDO NUESTRO CICLO PRODUCTIVO", DIJO OMAR CASTRO DE ADA, SOBRE EFECTOS POR FALTA DE COMBUSTIBLES.



CONFERENCIA. Omar Castro (ADA), Klaus Frerking (CAO) y Oswaldo Barriga (Cadex).

FOTO: CAO

UNIVERSIDADES

ADVIERTEN CON PRESIÓN POR MAYOR PRESUPUESTO

"La universidad pública va a salir a las calles". Así el Rector de la Universidad Gabriel René Moreno (UAGRM), Vicente Cuéllar, anunció que se están perfilando movilizaciones a nivel nacional en demanda de presupuesto extraordinario para las casas de estudios superiores. Señaló que las universidades se encuentran en un grave conflicto económico, por la disminución de recursos de coparticipación y el Impuesto Directo a los Hidrocarburos (IDH), lo que incluso pone en riesgo la continuidad de sus actividades.

En entrevista con ERBOL el lunes, Cuéllar explicó que, en la anterior conferencia de universidades en El Alto, se determinó marchar de manera simultánea desde la próxima semana, "exigiendo un soporte extraordinario para que las universidades no se cierren".

No obstante, aclaró que este jueves se realizará una nueva reunión en Sucre, donde se consolidarán las demandas del sector universitario al Gobierno y que, de no solucionarse, saldrán a las calles.

El 2024, la UAGRM logró un acuerdo con el gobierno para tener un soporte adicional para así evitar incumplir con pago de salarios y aguinaldos. / ED - Erbol



PESE A DIÁLOGO CON EL GOBIERNO

Sectores siguen en incertidumbre por diésel

CRÍTICA. Lamentan que ministros hagan show y no quieran solucionar la crisis. Negaron acuerdo ya que solo hubo un acta.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

Los sectores productivos de Santa Cruz se mantienen en emergencia e incertidumbre por la irregular provisión de diésel, remarcó el presidente de la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO). Añadió que de la reunión del Comité Multisectorial del lunes con el gobierno solo surgió un acta donde se le propuso a los funcionarios una propuesta de decreto para la liberación de importación de diésel y gasolina, además del retiro de ambos de la lista de sustancias controladas.

"En estos momentos seguimos con la incertidumbre, seguimos con la emergencia de diésel y gasolina. Necesitamos reglas claras y medidas transversales que solucionen el problema", enfatizó Frerking.

Otras posturas.

Oswaldo Barriga, presidente de la Cámara de Exportadores de Santa Cruz (Cadex), agregó que la reunión del lunes fue un show más del gobierno y lamentó

2

de abril en El Alto es la próxima reunión del Comité Multisectorial para analizar los problemas que los afectan.

que tres ministros se hubieran hecho la burla de la propuesta del Comité Multisectorial. "No están siendo sinceros con la población, el gobierno no está queriendo solucionar el problema de fondo que es la crisis estructural que la vemos en el caso de combustible, la falta de dólares y la restricción de exportaciones", criticó el directivo, al remarcar que no hubo acuerdo. El dirigente gremial Edgar Álva-

rez cuestionó que el gobierno se aprovechó de la buena fe al salir el lunes a anunciar un acuerdo inexistente y dejar en entredicho al Comité Multisectorial, con el fin de engañar a la población. Herland Melgar, dirigente del transporte, lamentó que el gobierno dilate el sufrimiento de la población al no viabilizar soluciones. Coincidió que el gobierno se aprovechó de la buena fe de los técnicos. "Mientras estaban reunidos ayer, las colas continuaban, no hay diésel, las carreteras están destruidas. Se comete delito por hacer y dejar de hacer y me refiero a las autoridades", criticó Melgar.

NORMA SOBRE DECOMISOS EN EL PGE 2025

Piden al TCP agilizar fallo sobre disposición séptima

El ministro de Justicia, César Siles, demandó al Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) celeridad en el tratamiento a la Disposición Adicional Séptima del Presupuesto General del Estado 2025 para dar certidumbre a la población.

El funcionario recordó que, una vez conocida la admisión de la acción de inconstitucionalidad abstracta, interpuesta por el di-

putado disidente de Comunidad Ciudadana (CC), Miguel Roca, la aplicación de la disposición estará suspendida.

Todo frenado. Tampoco se avanzará en la reglamentación respectiva hasta que el TCP resuelva si es constitucional o inconstitucional la disposición considerada "confiscatoria" por diferentes sectores que exigieron su derogación.

Mientras la aplicación de la disposición se encuentre suspendida Siles, instó que el TCP pueda darle la "debida celeridad" en su tratamiento y emita el fallo respectivo. "Debemos dar certidumbre también a los sectores que pretenden seguir movilizándose", añadió. El Gobierno tiene 15 días para contestar los extremos sobre el recurso presentado y después en otros 45 días saldría el fallo. / Erbol



FOTO: APG

INTERNACIONAL

ACUERDO

Rusia y Ucrania garantizarán navegación en el mar Negro

EL ACUERDO fue alcanzado durante las reuniones que ambos países sostuvieron, por separado, con Estados Unidos. Washington levantará algunas sanciones contra Moscú.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Ucrania y Rusia acordaron por separado con Estados Unidos evitar ataques militares contra buques en el mar Negro, durante las conversaciones que mantuvieron en Riad (Arabia Saudita), según anunció la Casa Blanca. Washington emitió dos comunicados sobre los contactos que mantuvo con ambos países entre el 23 y el 25 de marzo en la capital saudita.

En esos textos asegura que Estados Unidos acordó con Rusia y con Ucrania "garantizar una navegación segura, eliminar el uso de la fuerza y evitar el uso de buques comerciales con fines militares en el mar Negro". También acordaron "desarrollar medidas" para prohibir los ataques contra las instalaciones energéticas rusas y ucranianas.

En cuanto a Rusia, Estados Unidos se comprometió a ayudar a restablecer su acceso "al mercado mundial de exportaciones agrícolas y de fertilizantes", así como facilitar su acceso a puertos y a sistemas de pago para esas transacciones. Respecto a Ucrania, Washington se comprometió a "ayudar a lograr el intercambio de prisioneros de guerra, la liberación de civiles y el regreso de los niños ucranianos transferidos a la fuerza" a territorio ruso.

Poner fin a las "matanzas". Durante las negociaciones, Estados Unidos reiteró que el presidente Trump quiere imperativamente "poner fin a las matanzas en ambos bandos del conflicto" como un "paso necesario para lograr una paz duradera". Con este objetivo se propone seguir "facilitan-



do las negociaciones entre ambas partes para lograr una solución pacífica", se lee en un párrafo idéntico de los dos comunicados transmitidos por la Casa Blanca, uno para Rusia y otro para Ucrania. Poco después Ucrania pidió más conversaciones para resolver los "detalles" de los acuerdos anunciados por Estados Unidos, y advirtió que "el movimiento por parte de Rusia de sus buques de

guerra fuera de la parte oriental del mar Negro constituirá una violación del espíritu de este acuerdo", por lo que se reserva el derecho a defender su soberanía, señaló el ministro de Defensa ucraniano, Rustem Umerov. El presidente de Ucrania,

1

año
estuvo en vigor una
tregua marítima firmada
en junio de 2022

Zelenski, en tanto, informó que los acuerdos entran en vigor de forma "inmediata", aunque Rusia dijo que lo harán una vez que el levantamiento de las sanciones agrícolas se haga efectivo. Moscú también demandó a Ucrania "claras garan-

tías" de seguridad para reanudar la aplicación de la conocida como Iniciativa del Mar Negro. Esta fue una tregua marítima firmada en junio de 2022 y que estuvo en vigor durante un año, lo que permitió la exportación de millones de toneladas de cereales y otros productos alimentarios desde puertos ucranianos, pese a la guerra que estalló en febrero de ese año debido a la agresión rusa.

VATICANO

El Papa estuvo muy cerca de morir, según jefe médico

El papa Francisco estuvo tan cerca de la muerte durante su lucha de 38 días en el hospital contra la neumonía que sus médicos consideraron suspender el tratamiento para que pudiera morir en paz, declaró el jefe de su equipo médico en una entrevista. Tras una crisis respiratoria el 28 de febrero, en la que el sumo pontífice casi se atraganta con su vómito, "existía un riesgo real de que no sobreviviera", declaró Sergio Al-

fieri, doctor del hospital Gemelli de Roma. "Tuvimos que elegir entre parar ahí y dejarlo ir, o seguir adelante y aplicar todos los medicamentos y terapias posibles, con el mayor riesgo de dañar sus otros órganos", declaró al periódico italiano Corriere della Sera. "Al final, optamos por este camino", agregó. Francisco, de 88 años, regresó al Vaticano el domingo tras la crisis de salud más grave de sus 12 años de papado. Ingresó en el centro

médico el 14 de febrero por un episodio de bronquitis que derivó en neumonía bilateral, una afección especialmente grave para él, ya que sufrió pleuresía en su juventud y le extirparon parte de un pulmón. El líder de la Iglesia católica continúa su tratamiento farmacológico y la fisioterapia, en especial la rehabilitación respiratoria "para recuperar completamente el uso de la respiración y el habla", dijo el servicio de prensa del Vaticano.





WASHINGTON

Escándalo en la Casa Blanca: comparten planes militares en un chat por error

EL TEMA se filtró porque el Asesor de Seguridad Nacional incluyó por error en el grupo de la plataforma Signal a un periodista.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

La revelación de que un periodista

FUE INCLUIDO EN UN CHAT SOBRE PLANES DE ATAQUES, HA DESATADO DUDAS SOBRE LA SEGURIDAD DE LAS COMUNICACIONES EN LA CASA BLANCA.

La administración del presidente Donald Trump compartió por error sus planes de ataques en Yemen a la revista The Atlantic, en lo que representa una preocupante violación a la seguridad nacional estadounidense. El redactor en jefe de The Atlantic, Jeffrey Goldberg, reveló que se lo incluyó, sin él solicitarlo, en una cadena de mensajes de altos cargos en la plataforma de mensajería Signal, incluyendo el vicepresidente JD Vance, el secretario de Defensa Pete Hegseth y el asesor de seguridad nacional Mike Waltz, en el que hablaban de que se emprenderían ataques contra el grupo terrorista del los hutíes en Yemen a principios de este mes.

"El mundo se enteró poco antes de las dos de la tarde, hora del este, del 15 de marzo de que Estados Unidos estaba bombardeando objetivos hutíes en todo Yemen", señaló Goldberg en un artículo titulado "La Administración Trump me envió accidentalmente un mensaje con sus planes de guerra". Sin embargo, añadió, él se enteró "dos horas antes de que estallaran las primeras bombas que el ataque podría estar a punto de producirse. La razón por la que lo sabía es que Pete Hegseth, el secretario de Defensa, me había enviado un mensaje de texto con el plan de guerra a las 11:44 a.m. El plan incluía información precisa sobre los paquetes de armas, los objetivos y el calendario". El gobierno del presidente Donald Trump afirmó haber "eliminado" en esos bombardeos a múltiples líderes de los hutíes, un grupo res-

paldado por Irán y que ha lanzado ataques contra buques que cruzan el Mar Rojo en solidaridad con los palestinos en Gaza. El vocero del Consejo de Seguridad Nacional, Brian Hughes, confirmó a The New York Post que el chat de Signal que incluía a Goldberg "parece ser una cadena de mensajes auténtica, y estamos revisando cómo se añadió un número inadvertido a la cadena". Sin embargo, resaltó que esta "cadena es una demostración de la profunda y reflexiva coordinación política entre altos funcionarios" y que el éxito de la misión "demuestra que no había amenazas a las tropas o la seguridad nacional". El chat incluía, dijo Goldberg, a alguien identificado solo como "MAR", las mismas iniciales del secretario de Estado Marco Rubio; el director de la CIA, John Ratcliffe; el enviado especial a Medio Oriente, Steve Witkoff; la jefa de personal de la Casa Blanca, Susie Wiles; alguien llamado "S M", que se cree que es el subjefe de personal de la Casa Blanca para política, Stephen Miller; y alguien llamado "TG", que Goldberg cree que es la directora de Inteligencia Nacional, Tulsi Gabbard.

En su artículo, Goldberg dijo que al principio, cuando recibió una solicitud de conexión de Waltz, se mostró escéptico de que el mensaje procediera realmente del asesor de seguridad nacional del presidente Trump y sospechó que podría haber sido alguien "haciéndose pasar" por él.

13

de marzo

Waltz dio instrucciones a los participantes del chat, para que proporcionaran el mejor punto de contacto de su equipo

CONVOCATORIA

Habrán elecciones en Perú en abril de 2026

La presidenta de Perú, Dina Boluarte, convocó a elecciones presidenciales y legislativas para el 12 de abril de 2026, lo que marca el inicio formal del proceso electoral del país, en el que no podrá postularse. La ley peruana no permite la reelección y exige al gobierno llamar oficialmente a los comicios con un año de anticipación. Boluarte, cuyo mandato finaliza el 28 de julio de 2026, dijo esperar que con la elección el país supere la "inestabilidad" política de los últimos años. "Cumpliendo con el mandato constitucional y legal, demostrando nuestro firme compromiso con la democracia, convoco a elecciones generales

para el 12 de abril de 2026", dijo la mandataria durante un breve mensaje al país transmitido por radio y televisión.

"Esperamos que los comicios de 2026 pongan fin al período de inestabilidad que ha llevado al Perú a tener seis presidentes en los últimos años, generando una polarización que nos ha dividido", agregó. Flanqueada por los responsables del Jurado Nacional Electoral (JNE), la Oficina Nacional de Procesos Electorales (ONPE) y el Registro Nacional de Identificación y Estado Civil (Reniec), prometió elecciones "limpias, transparentes y ordenadas con todas las garantías".



MISERIA

Cuba perdió 24% de su población en cuatro años

Un nuevo estudio demográfico independiente al que tuvo acceso EFE reduce la población de Cuba a poco más de 8 millones de personas, tras una caída acumulada del 24% en apenas cuatro años. La investigación del reconocido economista y demógrafo cubano Juan Carlos Albizu-Campos concluye, con base a datos oficiales y estimaciones propias, que el número de cubanos residentes en la isla a finales de 2024 ascendía a 8.025.624, lejos de los 9.748.532 de las estadísticas del país. Albizu-Campos subraya en el documen-

to, en prepublicación en el portal web de investigaciones científicas Researchgate, que una reducción de población tan abrupta "solo ha sido observada en contextos de conflicto armado" y se plantea si la situación de Cuba debería clasificarse como "una crisis demográfica o una crisis sistémica". Advierte el texto del "vaciamiento demográfico" del país debido a una "policrisis cuasi permanente" y destaca que esta dinámica está actuando de indicador adelantado de otras variables, o en otras palabras, que sirve como "el canario en la mina".

familia
segura
800-11-3040



DEPORTES

FOTO: APG

LAMENTO. Algañaz no pudo llegar al balón cuando el arquero Rochet ya estaba vencido.



TOMA AIRE. El uruguayo José María Giménez contrarrestó los efectos de la altura con ayuda de oxígeno.



INCIDENTE. Un pasapalotas fue supuestamente agredido por un miembro del cuerpo técnico de Marcelo Bielsa.

SE COMPLICAN LAS **CHANCES DE IR AL MUNDIAL**

La Verde desilusionada al igualar 0-0 con Uruguay

FRUSTRACIÓN. Ramiro Vaca estrelló un remate en el palo y Algañaz falló la mejor ocasión.

Luis Lijerón Nuñez
llijeron@eldia.com.bo

Empate con sabor a derrota. La Selección de Bolivia no pudo ante Uruguay y terminó cediendo un empate sin goles, en el compromiso disputado este martes en el estadio de Villa Ingenio, El Alto, por la fecha 14 de las eliminatorias sudamericanas.

Faltó definición. La Verde fue superior, sobre todo en el segundo tiempo, y tuvo varias ocasiones de gol para quedarse con los tres puntos. Sin embargo, no estuvo fino en la definición y terminó lamentan-

do la igualdad. La primera ocasión de peligro para Bolivia llegó a los 20 minutos del primer tiempo: Ramiro Vaca levantó un centro de tiro de esquina y Héctor Cuéllar remató de cabeza apenas desviado. Cuatro minutos después, Ramiro Vaca nuevamente se hizo presente con un potente disparo y el portero Sergio Rochet envió el balón al tiro de esquina. A los 36 minutos, "Miguelito" Terceros encaró por la banda izquierda y envió un centro cruzado donde el

delantero Víctor Ábrego no llegó a tiempo y desperdició otra ocasión. Uruguay solo resistía.

En el complemento, a los 68', Ramiro Vaca, el más punzante, sacó otro disparo de larga distancia y el balón, caprichosamente, se estrelló en el palo izquierdo del arco que defendía Rochet. Acto seguido, Gabriel Villamil tomó el rebote y remató apenas desviado.

Lo tuvo Algañaz. Pero si de ocasiones claras hablamos, Car-

melo Algañaz tuvo una opción inmejorable. A los 88', cuando Bolivia ya merecía el triunfo, Moisés Paniagua encaró por el sector izquierdo, llegó a fondo y envió un centro al corazón del área donde Algañaz, cuando tenía el arco a disposición, solo pudo roscar el balón. Finalmente, el marcador no se movió en los seis minutos de adición y Bolivia tuvo que resignar un empate en El Alto, que le significan 14 unidades en el séptimo lugar de la tabla, zona de repechaje. "Si hay alguien a quien le duele este resultado, es a los jugadores y al cuerpo técnico", lamentó Óscar Villegas en conferencia de prensa.

4

Últimas fechas
a Bolivia le queda
enfrentar a: Venezuela
(V), Chile (L), Colombia
(V) y Brasil.

SUCEDIÓ AL FINAL DEL BOLIVIA-URUGUAY

Costa e hijo protagonizan incidente contra un hincha

Como nunca antes visto. Fernando Costa, presidente de la Federación Boliviana de Fútbol (FBF), y su hijo Andrés, presidente del club Always Ready, se vieron envueltos en un incidente tras el empate entre Bolivia y Uruguay protagonizado este martes en Villa Ingenio.

Descontrolado. En un video que circula por las redes socia-

les, se observa como Andrés Costa agrede a un aficionado que supuestamente lanzó insultos contra los directivos. En la escena también aparece Fernando Costa desafiando al hincha que vestía la Verde. El incidente se registró en una de las graderías del estadio de El Alto, donde aparecieron efectivos policiales para evitar mayores agresiones y sobre todo frenar la furia que tenía Costa e hijo. Además de este

incidente, varios hinchas lanzaron insultos contra los jugadores por la falta de definición que significó el empate. Los más cuestionados fueron José Sagredo por su bajo rendimiento y Carmelo Algañaz por la clara ocasión desperdiciada. Afuera de Villa Ingenio, los hinchas también cuestionaron al seleccionador Óscar Villegas quien asumió la responsabilidad y lamentó el resultado.



Las cuatro ausencias de Argentina en Mundial

EN FRANCIA 1938 (RECHAZARON SU CANDIDATURA COMO SEDE), BRASIL 1950 (POR DIFERENCIAS CON CBF), SUIZA 1954 (CONFLICTO CON FIFA) Y MÉXICO 1970 (POR RENDIMIENTO DEPORTIVO).

CAMPEÓN VIGENTE. Argentina se consagró campeón del Mundial de Qatar 2022.



SE BENEFICIÓ CON UN RESULTADO

Argentina, al Mundial tras empate Bolivia-Uruguay

ELIMINATORIAS. Celebró horas antes de enfrentar a Brasil. La AFA y la FIFA expresaron la clasificación en publicaciones en las redes sociales.

El Día/TyC Sports
eldia@eldia.com.bo

La Selección Argentina se clasificó al Mundial 2026! El empate de Bolivia con Uruguay en El Alto benefició al equipo de Lionel Scaloni, que se aseguró su lugar en la próxima Copa del Mundo de Estados Unidos, México y Canadá antes del duelo con Brasil, que se disputó este mismo martes en el estadio Monumental, de River Plate.

Empate para celebrar. Hasta el final del compromiso en Bolivia, la Albiceleste era líder absoluta de las Eliminatorias Sudamericanas con 28 puntos en 13 fechas.

A falta de cuatro jornadas, selló la clasificación matemáticamente: la Verde -que se encontraba en zona de repechaje- quedó con 14 unidades, con 12 puntos aún por disputarse. No pudo ante Uruguay pese a las innumerables situaciones de gol que generó en El Alto y terminó resignando la igualdad que le dio aire festivo a los argentinos.

En una nueva cita. Los campeones del mundo estarán en



el próximo Mundial en Estados Unidos, México y Canadá, donde lucharán por defender el título. "Una vez más, peharemos por la gloria máxima. ¡Vamos, Argentina!", expresaron desde AFA. Y sentenciaron: "Subite, que la Scaloneta va por todo". La FIFA le dio la bienvenida a la Albiceleste al Mundial 2026. "¡Argentina se clasificó a la Copa del Mundo 2026!", expresaron en un breve posteo en redes sociales. Por su parte, Conmebol

felicitó al conjunto nacional. "El vigente campeón sacaboletó para la Copa Mundial", lanzaron. Alejandro Domínguez, el presidente de la entidad, también hizo un posteo: "Hago extensivo mi saludo para el presidente Tapia y a todos los amigos de la AFA. ¡A defender la corona y dejar al continente en lo más alto!". La Albiceleste se mantiene como el tercer país que más Mundiales disputó en la historia, detrás de Brasil (es el único que participó en los 22 que se llevan jugados) y Alemania (con 20, es el principal europeo). Con el del año próximo, el combinado nacional acumulará nada menos que 19 presencias en citas mundiales.

ESPAÑA

EL MADRID ACELERA EL FICHAJE DE 'ALEX'-ARNOLD

El Real Madrid continúa con su objetivo de construir un equipo digno de la etiqueta de galácticos, como ya lo supo hacer en otras épocas. Tras la mediática incorporación de Kylian Mbappé, el presidente del club, Florentino Pérez, parece decidido a reforzar aún más la plantilla, esta vez enfocando sus esfuerzos en uno de los defensores más destacados de la Premier League, Trent Alexander-Arnold. Según los medios Marca y Sky Sports, las negociaciones estarían avanzadas y un acuerdo con el inglés parece cercano. El defensor del Liverpool, considerado uno de los mejores laterales derechos del mundo, finaliza su contrato el 30 de junio de 2025. Esto lo sitúa en una posición estratégica, ya que a partir del 1 de enero de 2025 puede negociar libremente con otros clubes.

INGLATERRA

EL CITY ANALIZA LA CESIÓN DEL 'DIABLITO'

Tras un gran Sudamericano Sub-20, Claudio Echeverri arribó a Inglaterra para sumarse a las filas del Manchester City, club que había adquirido su ficha por una cifra cercana a los 25 millones de euros en enero del 2024. Pep Guardiola explicó que no van a apurar los tiempos, que se entrenará con el primer equipo y verá minutos sobre el final de la temporada o en el Mundial de Clubes. Sin embargo, medios europeos aseguran que el español no lo tendrá en cuenta y planean cederlo en el próximo mercado de pases. En este contexto, la Lazio aparece como el principal candidato a quedarse con los servicios del Diablito. Además, dieron a entender que ya hay negociaciones abiertas para sumarlo en el mercado de verano europeo. Echeverri fue presentado el pasado 27 de febrero y todavía no tuvo minutos.

NO TIENE ENTRADA A ESTADOS UNIDOS

Irán clasifica al Mundial, pero se choca con Trump

Irán se convirtió en la tercera selección que consiguió su boleto a la Copa del Mundo del 2026 en esta fecha FIFA. Se une así a Japón y Nueva Zelanda, equipos que previamente garantizaron su presencia y se sumaron a Estados Unidos, México y Canadá, como los equipos que tienen ya su clasificación.

Medida drástica. Pese a un complicado trámite de parti-

do ante Uzbekistán en casa, Irán sacó el resultado necesario para asegurar su lugar en el Mundial, empatándole al equipo uzbeko, para así asegurar la séptima justa mundialista en su historia, pero quizá el que mayor incertidumbre por su posible presencia en territorio estadounidense. Con el boleto al Mundial del próximo año, las dudas sobre qué sucederá con las restricciones que Estados Unidos tiene hacia países como Irán

comienzan a generarse, pues de mantenerse las medidas impuestas por el presidente Trump, Irán no podría entrar a suelo estadounidense. Irán forma parte de la lista de países con viajes prohibidos y que la administración de Trump cataloga en rojo en el semáforo de países con restricciones. Afganistán, Bután, Cuba, Libia, Corea del Norte, Somalia, Sudán, Siria, Venezuela y Yemen son los otros "censurados".

